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18 Inseln, aber nur ein Ziel: 
Das Euro-Mini-Jam
Liechtensteins Pfadfinder zieht es in den Norden. 
Während im letzten Jahr eine Delegation aus Pionieren, 
Rangern und Rovern das Moot in Island besuchte, ist 
vom 14. Juli bis zum 24. Juli 2018 die zweite Stufe an der 
Reihe. Und erneut führt uns die Reise in den Nordatlan-
tik: Ans 4. Euro-Mini-Jam auf die Färöer Inseln. Mit 
dabei sein werden dieses Mal Teilnehmer aus den 
Abteilungen Ruggell und Schellenberg. Nun fand ein 
erstes Vortreffen statt.

Am Morgen des 21. April 2018 traf sich die komplette, 17-köpfige 
Delegation beim Vereinshaus in Ruggell. Nach einer Einführung 
durch die Delegationsleitung, bestehend aus Carmen Kindle und 
Andrea Mündle, und einer kleinen Vorstellungsrunde wurde die 
Einteilung der zwei Patrouillen bekannt gegeben. Die neu ge-
formten Gruppen erhielten nun den Auftrag, ihrer Patrouille ei-
nen Namen zu geben und sich einen dazu passenden Ruf aus-
zudenken, sodass sich diese im Anschluss auch offiziell für das 
Vortreffen anmelden konnten. Was nun folgte, waren wichtige 
Informationen zur Rundreise um die Inselgruppe und zum Lager 
in der Ortschaft Selatrað selbst. Auch eine Lektion zur einzigar-
tigen Geografie der Inseln oder das Einmaleins der färöischen 
Sprache durften bei der Präsentation nicht fehlen. Neben all 
dem mussten jedoch auch unerlässliche Dinge wie die Lagerre-
geln festgelegt und die Packliste besprochen werden. Abgerun-
det wurde die Präsentation des Leiterteams durch ein Quiz, bei 
welchem überprüft wurde, ob auch jeder einzelne Pfadi in der 

verstrichenen Stunde voller Informationen seine Ohren gespitzt 
hatte. Nun war es an der Zeit für den entspannenden Teil des 
Vortreffens: dem Grillplausch. Dazu waren dann auch die Eltern 
und Geschwister der Teilnehmerinnen und Teilnehmenr eingela-
den. Gross und Klein liessen es sich bei einer reichhaltigen Aus-
wahl an Salaten, Gemüse-Spiessen und traditionellen Grillwa-
ren gut gehen. Nach dem Essen wurde ein erstes Gruppenfoto 
geschossen – natürlich mit den zum färöischen Klima passen-
den Delegationsmützen. Zum Schluss stellte sich das Leiter-
team nochmals kurz bei den Eltern vor und verschaffte ihnen 
einen kurzen Überblick über die zehntägige Reise. Anschlies-
send liess man den Grillplausch gemütlich ausklingen. Wir freu-
en uns auf zehn unvergessliche Tage mit unseren Pfadis auf den 
Färöern!

www.pfadiruggell.li



60

Aktuelles aus dem Fussballclub
Senioren Cup Finale
Herzliche Gratulation. Die Senioren 30+ Mannschaft hat über-
zeugend den Einzug in das Senioren Cup Finale 2018 erreicht. 
Die Ruggeller bezwangen im Halbfinale die Senioren des FC 
Schaan auswärts mit einem 2:3 Erfolg.
Das Finalspiel wurde am Mittwoch, 6. Juni 2018 in Balzers aus-
getragen. Leider ging dieses Spiel nach einem 2:2 im Penalty-
schiessen für den FC Ruggell verloren.

Fussballcamp FC Ruggell
9. bis 13. April 2018
Der FC Ruggell organisierte in der 2. Osterferienwoche ein 
Fussballcamp. Mit über 50 Teilnehmern und Teilnehmerinnen 
konnte das Turnier erfolgreich durchgeführt werden. Mit viel 
spielerischen Trainings nach neuesten Methoden begeisterten 
die Trainer die anwesenden Kids. Für die Verpflegung stand die 
Kiosk-Crew unter der Leitung von Christina im Einsatz. Nach 
einer intensiven Woche konnten Präsident Andreas Kollmann 
und Organisatorin Helga Marxer, Leiterin Veranstaltungen FCR, 
am Apéro für die Eltern und Kids ein positives Resümee ziehen. 
Alle waren sichtlich zufrieden mit der Durchführung des Camps 
und bereits stehen wieder Abklärungen für das Jahr 2019 an.
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Wer Interesse hat, in einer der Junioren/Juniorinnen-Mann-
schaften mitzuspielen oder mit Fussball zu beginnen, meldet 
sich per Mail bei: 

Manuel Ritter – Juniorenobmann
junioren@fcruggell.li 

Wer Fragen zum Juniorinnen-Fussball hat, kann sich auch ger-
ne unter folgender Mail-Adresse melden: 

Marco Öhri – Mädchenfussball Verantwortlicher
marco.oehri@adon.li

Spezialtag am Fussballcamp – FC Vaduz Profis zu Gast 
im Camp
Am Donnerstag besuchten fünf FCV Spieler das Fussballcamp 
beim FC Ruggell im Freizeitpark Widau. Peter Jehle, Phillipp 
Muntwiler, Nils von Niederhäusern, Diego Ciccone und Marco 
Mathys liessen es sich nicht nehmen, mit den Jungen und Mäd-
chen mitzumachen. Danach gab es Unterschriften für die Kids 
und natürlich Erinnerungsfotos. Besten Dank an die Profis des 
FC Vaduz, die den Kids durch ihren Besuch sichtlich Freude 
bereiteten und so das Camp nochmals aufwerteten.

slowUp 2018 – Wir sagen DANKE!
Allen Gästen am Stand der 1. Mannschaft des FC Ruggell am 
diesjährigen slowUp 2018 in Ruggell ein herzliches Danke-
schön. Die 1. Mannschaft war nahezu vollständig im Schichtbe-
trieb am Stand in Ruggell im Einsatz. Für einmal wurde statt um 
Punkte gekämpft, gegrillt und bedient. Ebenso konnten gute 
Gespräche mit Besuchern, Fans und Interessierten geführt wer-
den. Besten Dank an das ganze Team für die Bereitschaft, mit 
dem Stand den Verpflegungspunkt in Ruggell zu bereichern.
Wir freuen uns auf nächstes Jahr bei hoffentlich gleichen äusse-
ren Bedingungen.

www.fcruggell.li

Mannschaften des FC Ruggell für die neue Saison 
2018/19 (provisorisch) – Wir suchen noch Spieler 
und Spielerinnen! Bitte melden.

Aktive:
Zweite Liga: 1. Mannschaft
Vierte Liga: 2. Mannschaft
Senioren 30+ und Senioren 40+

Junioren: 
Junioren A – 1999–2001
Junioren B – 2002–2003
Junioren C – 2004–2005
Junioren D (zwei Mannschaften) 2006–2007
Junioren E (zwei Mannschaften) 2008–2009
Junioren F (drei Mannschaften) 2010–2011
Junioren G (drei Mannschaften) 2012 und jünger

Juniorinnen 
(Stützpunkt Nord für Mädchen und Frauenfussball):
Juniorinnen C – Jahrgänge 2003/04/05/06
Juniorinnen D – Jahrgänge 2006/07/08/09
Juniorinnen E – Jahrgänge 2010/11/12/13 …
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Wie immer eröffneten die Nordic Walker den Traditionslauf um 
10.20 Uhr. 15 Walker – Männlein und Weiblein – machten sich 
auf die 7.1 km lange Strecke. Dabei zeigte sich, dass dieser Lauf 
etwas für alle Alters- und Fitnessstufen bietet. So war die älteste 
Teilnehmerin fast 80-jährig und der jüngste Teilnehmer circa 30 
Jahre alt. Die einen nutzten den Lauf, um fit zu bleiben, die an-
deren, um, mit Gleitschirmrucksack auf dem Buckel, ihre Fit-
ness zu steigern. Beim Zieleinlauf gab es sogar einen Vierkampf. 
Duri Allemann, Petra Frick, Doris Ritter und Petra Collins kamen 
fast gleichzeitig nach 52 Minuten ins Ziel. Während die Nordic 
Walker auf der Strecke waren, starteten die Allerkleinsten, die 
Piccolos. Die 300 m lange Strecke bewältigten sie mit riesigem 
Eifer und ansteckender Begeisterung. Auch die Nervosität der 
Eltern beim Start spürbar und diese feuerten ihre Sprösslinge 
auch lautstark an. 
Traditionsgemäss waren die Kinder-Kategorien anzahlmässig 
sehr gut besetzt. Auch aus unserem Verein nahmen 26 Kinder 
und Frauen teil, die sich zum Teil sehr gut platzierten. So erlang-
te in der Kategorie 1 Salome Öhri den 3. Rang, Mia Kaufmann 

Aktuelles aus dem Turnverein
46. Ruggeller Geländelauf

Der 46. Geländelauf vom Sonntag, 18. März 2018 liegt 
zwar schon etwas zurück, aber mit diesem Beitrag 
möchten wir ihn noch einmal Revue passieren lassen.
Angesagt war Schnee und kaltes Wetter. Trotzdem 
hatten wir Glück im Unglück. Es war zwar kalt, aber es 
blieb trocken.

Auswirkungen hatte das Wetter wohl auch auf die Teilnehmer-
zahl, die etwas geringer ausfiel als in den letzten Jahren. Aber 
im Grossen und Ganzen konnten wir zufrieden sein. Es verlief 
alles reibungslos und ohne Verletzungen, die Festwirtschaft 
wurde von den Anwesenden rege benutzt.
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In einer freudvollen Atmosphäre können die Jugendlichen selbst 
Vorschläge einbringen und in der Gruppe umsetzen. Jugendli-
che, die Lust haben, bei uns mitzuturnen, können jederzeit vor-
beikommen. Wir freuen uns auf jede Verstärkung.

Die Präsidentin Nadia Guntli, Tel. +423 373 63 78 steht für Fra-
gen rund um den Turnverein Ruggell gerne zur Verfügung.

Ankündigung:

2. Turner-Brunch
Sonntag, 23. September 2018

Wir möchten auf die zweite Ausgabe unseres Turner-Brunchs 
am Sonntag, 23. September 2018 ab 9.30 Uhr aufmerksam 
machen. 2014 fand der Brunch zum ersten Mal statt und kam 
sehr gut an. Nun möchten wir zu einer weiteren Auflage einla-
den. Reserviert euch schon einmal den Termin. Nach den Som-
merferien folgt eine Einladung mit genaueren Angaben. Neben 
der kulinarischen Verpflegung durch die TV-Damen werden wie 
beim letzten Mal die Kindergruppen – MUKI, Kinder I, Kinder II 
und die Jugendlichen – eine Kostprobe ihres Könnens zeigen. 
Sie sind alle schon fleissig am Üben. Bitte merkt euch den Ter-
min vor – wir freuen uns auf euch.

in der Kategorie 2 den 2. Rang und Livia Pfister in der Kategorie 
K9 den starken 4. Rang. Auch die anderen Kinder schlugen 
sich beachtlich und gewannen einen Naturalpreis und eine fei-
ne Toblerone. Wir gratulieren all unseren Mitgliedern, die mitge-
macht und zu einem tollen Lauferlebnis beigetragen haben.  
Das Hauptrennen der Damen präsentierte sich dieses Jahr be-
scheiden mit nur zwei Teilnehmerinnen. Es gewann Klara Liubi 
mit einer starken Zeit von 35.25 Minuten für die zu absolvieren-
den 8750 m. Bei den Herren, 13 Teilnehmer, lief Alexander 
Grimm vor seinem Bruder Oliver Grimm aus Ruggell mit der 
Tagesbestzeit von 32.36 Minuten auf Rang 1. Den Abschluss 
machte wiederum das Rennen über die Kurzstrecke über 4750 
m. Gewonnen wurde dieser Lauf von Simone Michlig vom LC 
Schaan bei den Frauen und Norbert Golcman bei den Män-
nern. (Gesamtrangliste unter: www.tvl.li) Spannende Zwei-
kämpfe und Freude über den Sieg über sich selbst sorgten für 
eine schöne Rennatmosphäre. Eine Läuferin meinte: „So eine 
schöne Strecke, ich komme bestimmt wieder.“ Eine andere 
Läuferin kam schon als Kind an den Geländelauf und läuft auch 
jetzt noch als Erwachsene, wann immer es ihr ausgeht, weil sie 
den Lauf einfach toll findet. Der TV Ruggell freut sich bereits auf 
die 47. Ausgabe des Geländelaufs im nächsten Jahr.

Jugendliche
Jeden Mittwochabend von 19.00 bis 20.30 Uhr treffen sich un-
sere Jugendlichen in der Turnhalle. Unter der Leitung von Seve-
rine Grässli und Rahel Rüegg spielen sie beliebte Spiele wie 
Kegelvölkerball, Fussball, Federball oder Basketball. Sie arbei-
ten an ihrer Wurftechnik und Treffsicherheit. Und wie von selbst 
zeigen dabei die Grossen den Kleineren ihre Tricks. So kann 
sich jeder einbringen und vom anderen lernen. Aber auch an 
den Geräten wird fleissig geturnt und Hilfe geleistet. Zwischen-
durch, wenn das Wetter es erlaubt, geht es auch auf eine Rad-
tour, einen Lauf in der näheren Umgebung von Ruggell oder 
zum Baden in die Grossabünt. Das Programm über das Jahr ist 
gespickt mit verschiedenen Anlässen. So schnupperten sie 
letztes Jahr in einer Gastlektion ein wenig Yoga-Luft. Im Winter 
ging’s einmal zum Schlittschuhlaufen, ein anderes Mal zum 
Bowlen.
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Kiebitz, woraufhin sich sein Bestand wieder stabilisieren und 
sogar leicht erholen konnte. Vor dem Beginn des Artenförde-
rungsprogrammes brüteten durchschnittlich noch 97 Brutpaare 
pro Jahr, mittlerweile sind es 167.

Die wichtigsten Massnahmen, welche zu einem erhöhten Bru-
terfolg beim Kiebitz geholfen haben, sind zum einen das Ein-
zäunen der Brutplätze, um die Kiebitze vor Prädatoren wie bei-
spielsweise dem Rotfuchs und dem Marder, aber auch vor 
Greifvögeln, Krähen und Störchen zu schützen. Zudem wurden 
die landwirtschaftlichen Bearbeitungsschritte der betroffenen 
Parzellen begleitet.

Kiebitze sind theoretisch das ganze Jahr über im Rheintal anzu-
treffen. Allerdings ist die Chance dafür im Februar und vor allem 
im März, ihrer Hauptzugzeit, am grössten und sie können in 
grossen Schwärmen auftreten. Mitte März beginnen die Vögel 
langsam mit ihrer Brut und Ende Juni sind die Jungvögel flügge. 
Kiebitze sind richtige Flugakrobaten und besonders die Balzflü-
ge der Männchen, um die Weibchen zu beeindrucken, sind im-
posant. Dabei stürzt es sich aus 10 bis 15 Meter Höhe senk-
recht nach unten und macht ungeachtet dessen ein bis zwei 
Rollen. Kurz über dem Boden fängt es sich wieder und fliegt mit 
rauschenden Flügelschlägen weiter, wobei es durch Schaukeln 
abwechselnd die weisse Unter- und die schwarze Oberseite 
präsentiert. Es folgt ein senkrechter Steigflug und die Show be-
ginnt von vorne.

Literatur:
 – Ayé R.: Gemeinsam für die Schweizer Kiebitze. Medienmittei-
lung von BirdLife Schweiz, Zürich 5.4.2017.

 –  Mullarney K., Zetterström D., Svensson L.: Der Kosmos Vo-
gelführer. Alle Arten Europas, Nordafrikas und Vorderasiens, 
Stuttgart 20152.

www.lov.li

Der Kiebitz
Im Frühling sind immer wieder Kiebitze im Ruggeller 
Riet zu beobachten, welche das Potenzial haben, 
sich nach langer Abstinenz wieder als Brutvogel zu 
etablieren.

Der Kiebitz ist mit seiner schwarzweissen Färbung und seiner 
einzigartigen, langen und dünnen Federholle unverwechselbar. 
Je nach Licht und Entfernung zum Vogel schimmert sein Gefie-
der in einem grünen und violetten Metallglanz. Der Kiebitz ge-
hört zu den Regenpfeifern und somit zur Ordnung der Limikolen 
und ist wohl deren bekanntester Vertreter. Der etwa tauben-
grosse Vogel brütet bevorzugt in Feuchtwiesen, an Gewässer-
rändern und auf Feldern. Somit wäre auch das Ruggeller Riet 
ein passendes Brutgebiet für diese Vogelart und tatsächlich 
konnten in den letzten Jahren und auch in diesem immer wieder 
einzelne Kiebitzpaare beim Balzflug und bei der Revierverteidi-
gung beobachtet werden (unter anderem zwei Paare Anfang 
April). Ein Brutnachweis gelang in der näheren Vergangenheit 
aber nur im Jahr 2016, als vier Jungvögel gesichtet werden 
konnten. 

Da der Kiebitz ein Bodenbrüter ist, hat er stark unter der Indus-
trialisierung der Landwirtschaft gelitten. Die Jungvögel verlas-
sen sich nämlich auf ihre Tarnung und fliehen nicht vor einer 
anrückenden Mähmaschine. So brüteten in der Schweiz zwi-
schen 1970 und 1980 noch zwischen 700 und 1000 Kiebitz-
paare. Um die Jahrtausendwende waren es nicht einmal mehr 
100. Deshalb starteten BirdLife Schweiz und die Orniplan AG im 
Jahr 2010 ein schweizweites Artenförderungsprogramm für den 

 Jungvogel von Steven Lampert
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Ferienangebot:
„Kräuternest – Wildkräuter 
entdecken und verarbeiten
Am Freitag, 13. April 2018 fand ein „Kräutererlebnis“ für 
Primarschüler/-innen der 2. bis 5. Klasse statt. 

Die Gesundheitskommissionen der Gemeinden Gamprin, Rug-
gell und Schellenberg organisierten mit der Kursleiterin Helene 
Kind-Thoeny, Kräuterfachfrau und Naturpädagogin, ein Ferien-
angebot „Kräuternest“. Unsere Gruppe streifte durch Wiesen 
und erkundete die Schätze unserer Muttererde. Die Kräuter-
fachfrau zeigte den Kindern, wie sie aus Wildkräutern ein Pflas-
ter herstellen können und welches Kraut ihnen Linderung bei 
Insektenstichen verspricht. 

Die gesammelten Kräuter wurden fleissig verarbeitet und unter 
anderem mit einem Schlangenkräuterbrot über dem offenen 
Feuer gebacken. Auch ein selbstgemachtes Kräutersalz durf-
ten die Kinder mit nach Hause nehmen. Die Kinder zeigten 
grosses Interesse an den verschiedenen Wildkräutern. Es ist zu 
hoffen, dass dieses Erlebnis noch mehr Lust auf weitere Erleb-
nisse in der Natur weckt.

Die Gesundheitskommission bedankt sich an dieser Stelle 
herzlich bei Helene Kind-Thoeny für den lehrreichen Vormittag.

Gesundheitskommission
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als 70 Ländern Europas, Nord-, Mittel- und Südamerikas sowie 
Asiens aufgetreten. Den Erfolg verdankt das Duo ihrem virtuo-
sen Vortrag und der Hingabe, was ihnen enthusiastische 
 Kritiken beschert und die beiden Künstler an die internationale 
Spitze des Gitarren-Olymps katapultiert: „Sicher eines der inno-
vativsten Duos der Welt“, wie die Zeitschrift „Gitarre und Laute“ 
schrieb. Bei seinen Konzerten begeistert das Amadeus Guitar 
Duo das Publikum mit überschwänglichem Temperament, sen-
sibler Gestaltungskraft und einem grossen, warmen, tragenden 
Gitarrenton. Durch ihr mitreissendes Engagement haben die 
beiden Künstler das Repertoire für Gitarre, insbesondere für  
Gitarre und Orchester, beträchtlich erweitert. Namhafte Kom-
ponisten fühlten sich durch die Interpretationen des Amadeus 
Guitar Duo inspiriert und widmeten ihnen besondere Kom-
positionen. 

Wie der Verein Liechtensteiner Gitarrenzirkel sind auch Dale Ka-
vanagh und Thomas Kirchhoff sehr um die Nachwuchsförde-
rung bemüht. Sie unterrichten seit 2003 sehr erfolgreich als 
Professoren an der Musikhochschule Detmold (Deutschland), 
aus der zahlreiche Preisträger nationaler und internationaler 
Wettbewerbe hervorgegangen sind.

Weitere Konzerte im Liechtensteiner Unterland
Nach dem Eröffnungskonzert in Eschen am Samstag, 7. Juli 
2018 mit dem Eos Guitar Quartet startet die Konzertreihe der 
Meister – schon tags darauf spielt Alvaro Pierri im Gemeinde-
saal Gamprin.  Das Beijing Guitar Duo wird dann am Montag in 
der Kirche Mauren auch Musik aus China im Programm haben. 
Mit Gitarre, Tanz und Gesang wird „Cañizares y su grupo fla-
menco“ den Zauber Andalusiens am Dienstag, 10. Juli 2018 in 
den Gemeindesaal in Eschen zaubern. Göran Söllscher wiede-
rum wird am Donnerstag, 12. Juli 2018 in der Kirche Schellen-
berg seinen ligita-Einstand geben.

Der Peter-Kaiser-Saal der Musikschule in Eschen bildet den 
Rahmen für kommentierte Konzerte während der ligita-Woche. 
Den Auftakt macht mit dem Wieselburger Gitarrentrio traditionell 
ein Volksmusikensemble. Es folgen Margerita Escarpa, Nora 
Buschmann und Agustín Luna sowie der Komponist Nuccio 
d’Angelo. Auf den letztjährigen Wettbewerbsgewinner You Wu 
wartet mit einem Studio Live Session in den Little Big Beat Stu-
dios zudem ein besonderer Höhepunkt der ligita 2018.

Alle Infos zu den 26. Liechtensteiner Gitarrentagen ligita sind im 
Internet unter www.ligita.li abrufbar. 

Die Erfolgsgeschichte geht weiter: 

ligita: 26. Liechtensteiner 
 Gitarrentage
Nach dem Jubiläumsjahr 2017 wird die Weltklasse der 
Gitarre auch dieses Jahr im Liechtensteiner Unterland 
zu Gast sein. Am 13. Juli 2018 findet ein Konzert der 
ligita in Ruggell statt.

Seit vielen Jahren ist der Gemeindesaal Ruggell im Sommer ein 
fixer Treffpunkt für Freunde der Gitarrenmusik. Aufgrund der 
Tradition, mit den Meisterkonzerten der ligita in allen Gemein-
den des Unterlands zu gastieren, bekommen viele Musikinter-
essierte die Möglichkeit, grosse Gitarristen in ihrer Wohnge-
meinde zu er leben. So haben auch schon viele ihre Liebe zur 
Gitarre  entdeckt und Künstler erlebt, die sonst nur in den Welt-
städten konzertieren.

Amadeus Guitar Duo im Gemeindesaal
Die kanadische Gitarristin Dale Kavanagh und der deutsche Gi-
tarrist Thomas Kirchhoff bilden seit 1991 das Amadeus Guitar 
Duo. Inzwischen sind sie mit weit über 1400 Konzerten in mehr 

Auf den Konzertbühnen rund um den Erdball zuhause, 
spielt das Amadeus Guitar Duo diesen Sommer an der ligita  
in Ruggell.
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Internationales Oster-Open 
in Bad Ragaz 
29. März bis 2. April 2018

Pro Partie und Spieler gab es 90 Minuten Bedenkzeit, 
zusätzlich pro Zug eine Zeitgutschrift von 30 Sekunden. 
Durchgeführt wurde dieser Anlas vom Schachklub 
Gonzen mit dem Internationalen Schiedsrichter Albert 
Baumberger. Aus Liechtenstein spielten Alexander und 
Werner Zogg für den Schachclub Gonzen zusammen mit 
Ihren Clubkollegen aus Gonzen, Buchs und Rankweil. 

Alexander Zogg verbesserte sich vom 74 Startrang auf den  
61 Schlussrang mit einem kleinen Elo-plus mit insgesamt drei 
Punkten aus sieben Partien. In der ersten Partie remisierte er mit 
Hubert Eschle aus Deutschland, danach verlor er gegen WFM 
Manuela Schmitz aus Deutschland und Kemal Nesimovic aus 
Wolfurt. In der vierten Runde remisierte er gegen Viktor  Guba 
aus Dornbirn. Etwas unglücklich verlor er gegen Aaron Potterat 
aus St. Gallen. Einen Sieg konnte er gegen Samuel Lutz vom SC 
Gonzen und Jürg Gruber von Schachfreunde Chur verbuchen. 

Werner Zogg verbesserte sich vom Startrang 45 auf den  
27 Schlussrang ebenfalls mit einem kleinen Elo-plus mit insge-
samt vier Punkten aus sieben Partien. Für Werner Zogg sahen 
die ersten Züge gegen FM Goldstern Daniel Filip aus Zürich viel-
versprechend aus. Leider blieb es dabei und die Dame wurde 
derart schlecht positioniert, sodass die Partie verloren ging. Ei-
nen Sieg konnte er gegen Ruth Huber aus Winterthur, WFM In-
grida Priedite aus Lettland und Jan Selinga vom SC Gonzen 
verbuchen. Danach verlor er gegen IM Ali Habibi vom SC Gon-
zen und René Deubelbeiss von der Schachgesellschaft Riehen. 
In der Schlussrunde konnte er nochmals einen Punkt gewinnen 
gegen Joerg Vonhoff aus Deutschland. 

Beitrag von Werner Zogg, Ruggell

Hoi mitenand i dr Unterländer 
Bäsabeiz!
Auf der Terrasse des Gasthauses Krone in Schellenberg führt 
Liechtensteiner Unterland Tourismus (LUT) vom 8. Juni bis Ende 
August 2018 ein Bäsabeiz und bietet ein einfaches, aber herzli-
ches Angebot an Getränken und Kleinigkeiten für den Gaumen, 
pikant und süss. 
Sylvia Ospelt, Präsidenten des LUT, steht dafür ein, dass so gut 
als möglich nur regionale Produkte verwendet werden. Ein Ort 
zum Verweilen und um Sommerabende zu geniessen.

Die Bäsabeiz ist nur bei schönem Wetter geöffnet. 
Öffnungszeiten:      
Freitag  16.00–21.00 Uhr
Samstag  16.00–21.00 Uhr
Sonntag  15.00–18.00 Uhr

Liechtensteiner Unterland Tourismus
Tel. +423 791 66 59 oder +41 78 812 64 13 
www.unterland-tourismus.li

Roncale
Sommer-Öffnungszeiten   
Montag bis Freitag von 11.00 bis 13.30 Uhr 
                und 17.00 bis 20.00 Uhr
Samstag und Sonntag  RUHETAG

Abendveranstaltungen auf Anfrage möglich unter
Tel. +423 791 53 48.

Das Roncale Team



68

Zivilstandsmeldungen
Geburten
Wir gratulieren den Eltern aller Neugeborenen und wünschen 
viel Glück und Freude.

20. Februar 2018
Elena, der Nadja Bonvecchio und des Markus Heeb

31. März 2018
Agon, der Shqipdon und des Arsim Ponik

03. Mai 2018
Eileen, der Daniela und des Marc Geissmann

19. Mai 2018
Elise Christine, der Jessica Marock und des Samuel Hoop
 
21. Mai 2018
Eliah Maximilian, der Corina und des Sasa Boltizar

26. Mai 2018
Anna Katharina, der Carolin und des Fabian Haltinner

31. Mai 2018
Lisa Klementine, der Evelyn und des Claudio Alabor

Vermählung
Wir gratulieren den frischvermählten Paaren und wünschen  
alles Liebe und Gute.

21. April 2018
Kim Anh Bui Thi und Dietmar Corradini

09. Mai 2018
Sybille Eberle und Martin Gasser

25. Mai 2018
Katrin Büchel und Andreas Büchel

30. Mai 2018
Theresia Büchel und Martin Rädler

08. Juni 2018
Olivia Marxer und Patrik Walser

Todesfälle
Wir gedenken unserer Verstorbenen und entbieten den  
Angehörigen unser herzlichstes Beileid.

11. März 2018
Maria Wohlwend, Kirchstrasse 33

03. April 2018
Adelheid Marxer, Poliweg 1

07. April 2018
Armin Mathis, Dorfstrasse 39

29. April 2018
Walter Öhri, Lettenstrasse 41

01. Mai 2018
Emma Öhri, Bahnstrasse 20 / Altersheim in Schaan

Zivilstandsmeldungen
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Gratulationen

80. Geburtstag
Maria Öhri, Heiligkreuz 15

Goldene Hochzeit
Irene und Richard Schädler, Kopferweg 5

Wir wünschen alles Gute, viel Gesundheit und noch 
viele weitere schöne Jahre.

Gratulationen & Glückwünsche

10 Jahre Kindertagesstätte
Die Kindertagesstätte in Ruggell wurde am 1. Juli 2008 
eröffnet und feiert dieses Jahr den zehnten Geburtstag. 
Dieser wurde vor ein paar Wochen zusammen mit 
Kindern und Eltern beim diesjährigen Grillfest redlich 
gefeiert. Es kann auf zehn sehr erfolgreiche Jahre 
zurück geblickt werden, in denen viele Kinder eine 
schöne Zeit zusammen mit den Betreuerinnen ver-
bracht haben, während ihre Eltern sorgenfrei ihrer 
Arbeit nachgehen konnten. 

Geleitet wird die Tagesstätte von Samantha Marxer, sie wird un-
terstützt von Pia Nick. Das Team wird ergänzt durch eine Ler-
nende, und drei Betreuerinnen sowie eine Köchin. Zusammen 
betreuen sie liebevoll 37 Kinder im Alter zwischen sechs Mona-
ten und elf Jahren. In der täglichen Arbeit orientieren sie sich am 

pädagogischen Konzept des Vereins Kindertagesstätten Liech-
tenstein. 

Die Kindertagesstätte betreut Kinder ab vier Monaten bis Ende 
der Primarschule und ist ausser drei Wochen im Sommer und 
zwischen Weihnachten und Dreikönig von Montag bis Freitag 
von 6.30 bis 18.30 Uhr geöffnet. Kindergarten- und Schulkinder 
können vor oder nach der Schule betreut werden. 

www.kita.li

10 Jahre Kindertagesstätte Ruggell 
 
Die Kindertagesstätte in Ruggell wurde am 1. Juli 2008 eröffnet und feiert dieses Jahr den 
10. Geburtstag. Dieser wurde vor ein paar Wochen zusammen mit Kindern und Eltern beim 
diesjährigen Grillfest redlich gefeiert. Es kann auf zehn sehr erfolgreiche Jahre zurück 
geblickt werden, in denen viele Kinder eine schöne Zeit zusammen mit den Betreuerinnen 
verbracht haben, während ihre Eltern sorgenfrei ihrer Arbeit nachgehen konnten.  
 
Geleitet wird die Tagesstätte von Samantha Marxer, sie wird unterstützt von Pia Nick. Das 
Team wird ergänzt von einer Lernenden und drei weiteren Betreuerinnen sowie einer Köchin. 
Zusammen betreuen sie heute 37 Kinder im Alter zwischen 6 Monaten und 11 Jahren 
liebevoll. In der täglichen Arbeit orientieren sie sich am pädagogischen Konzept des Vereins 
Kindertagesstätten Liechtenstein.  
 
Die Kindertagesstätte betreut Kinder ab vier Monaten bis Ende der Primarschule und ist 
ausser drei Wochen im Sommer und zwischen Weihnachten und Drei König von Montag bis 
Freitag von 6.30 h bis 18.30 h geöffnet. Kindergarten- und Schulkinder können vor oder nach 
der Schule kommen.  
 
 
 
 
 

 
Fact Box: 
KiTa Ruggell 
Lettenstrasse 37 
Tel. 230 13 31 
ruggell@kita.li 
www.kita.li 



70

Veranstaltungskalender und Feiertage

Juli 06. Platzkonzert bei der Dorflinde mit dem Musikverein Frohsinn
 13. li|gi|ta Konzert – Gitarrenfestival, Gemeindesaal
 16.–20. Sommer-Camp Ruggell, Offene Jugendarbeit (OJA),
  Freizeitpark Widau

August 06.–10. Kinder-Sportwoche, einzelne Angebote in Ruggell
 06.–10. Junioren Tennis Camp, Tennis Club Ruggell
 12. 16. Michael-Marxer-Gedächtnis-Turnier, FC Ruggell, Freitzeitpark Widau
 15. Maria Himmelfahrt, Staatsfeiertag
 21. Seniorentreff
 31. Beginn LIHGA Schaan, Gemeinschaftsstand der Gemeinde Ruggell (bis 8.9.)
 
September 04. Seniorenjass im Küefer-Martis-Huus
 06. „Ruggäller Obet“ an der LIHGA Schaan
 08. Mariä Geburt (Feiertag)
 08. Seniorenausflug
 08.–09. Clubmeisterschaften, Einzel Damen und Herren, Tennis Club Ruggell
 15. 1. Ruggeller Umwelt- und Energietag vor dem Rathaus, 10.00–14.00 Uhr 
 16. Gedenkgottesdienst für die verstorbenen Mitglieder des 
  Musikvereins Frohsinn, Pfarrkirche
 14.–16. Unterländer Doppelmeisterschaft, Damen-, Herren- und 
  Mixed-Doppel, Tennis Club Ruggell
 21. Auszeichnung der Gemeinde Ruggell mit dem UNICEF Label
  „Kinderfreundliche Gemeinde“, 17.00 Uhr im Gemeindesaal
 22. Deponietag, Pfadfinder Ruggell
 30. Erntedankfest

Oktober 02. Seniorenjass im Küefer-Martis-Huus
 04. Neuzuzügler-Anlass im Küefer-Martis-Huus
 24. Törggelen mit den Gemeinden Gamprin und Schellenberg,
  Seniorenkommission – Gemeindesaal Ruggell
 28. Jubiläumskonzert MGV Kirchenchor, Musikhaus
 29. 9. Ruggeller Unternehmerapéro, Gemeindesaal

November 01. Allerheiligen, Totengedenkfeier (Feiertag)
 03. Jungbürgerfeier Gemeindeebene
 06. Seniorenjass im Küefer-Martis-Huus
 18. Gedenkgottesdienst für die verstorbenen Mitglieder der Freiwilligen Feuerwehr und 
  des MGV Kirchenchors
 20. Seniorentreff
 24. Herbstkonzert Musikverein Frohsinn, Gemeindesaal

Termine und Ausstellungen im Küefer-Martis-Huus finden Sie unter www.kmh.li



Öffnungszeiten Rathaus Ruggell

Montag 8.00–12.00 Uhr 13.30–17.00 Uhr
Dienstag 8.00–12.00 Uhr 13.30–17.00 Uhr
Mittwoch 8.00–12.00 Uhr 13.30–18.00 Uhr
Donnerstag 8.00–12.00 Uhr 13.30–17.00 Uhr
Freitag 8.00–12.00 Uhr 13.30–16.00 Uhr

Öffnungszeiten Deponie

In der Zeit vom 1. März bis 31. Oktober 
gelten folgende Öffnungszeiten für die Altstoffsammelstelle Limsenegg:

Montags geschlossen

Dienstags bis freitags
13.00–17.30 Uhr

Samstags
10.00–12.00 und 13.00–15.00 Uhr

Der Deponiewart Wolfgang Büchel hilft Ihnen bei Fragen 
zur Entsorgung gerne weiter.

Wolfgang Büchel 
Tel. +423 791 76 03, wolfgang.buechel@ruggell.li

Weitere Abfallinfos und Öffnungszeiten finden Sie in 
der Agenda 2018 der Gemeinde Ruggell oder unter www.ruggell.li.



gemeinderuggell

Gemeindeverwaltung

Rathaus, Poststrasse 1

LI-9491 Ruggell

Tel. +423 377 49 20

info@ruggell.li

www.ruggell.li


